

1. ZOOM SUR LA FILIERE AGRO-ALIMENTAIRE EN VAL-DE-MARNE

QUEL EST LE POIDS ECONOMIQUE DE LA FILIERE EN VAL-DE-MARNE ?

La filière agro-alimentaire occupe une place fondamentale et vitale dans l'économie du Val-de-Marne et participe à sa dynamique de croissance. Sa notoriété est nationale voire internationale.

Un poids important dans le Val-de-Marne avec des effectifs en hausse.

En 2004, la filière employait 42 267 personnes, soit plus de 13 % des emplois départementaux. Ainsi en 10 ans (1994 – 2004) , on enregistre une augmentation de plus de 3 500 personnes.

En 1994, une forte concentration des emplois dans trois branches, dont deux sont en forte hausse.

Plus de 13 600 personnes dans la restauration hors foyer. En forte hausse sur 10 ans (plus 2 800).

Plus de 12 000 personnes dans le commerce de gros. Stable sur 10 ans (moins 532). Mais cette branche représente plus de 38 % des effectifs de la Région Ile-de-France.

Plus de 11 600 personnes dans le commerce de détail non spécialisé. En forte hausse sur 10 ans (plus 2 700).

Les deux autres branches de la filière, concentrent moins d'emplois, et les industries agro-alimentaires sont en forte baisse.

Environ 3 000 emplois dans les Industries agro-alimentaires. En forte baisse sur 10 ans (moins 1 200). Mais le Val-de-Marne concentre encore 13,7 % des effectifs de la Région Ile-de-France.

Environ 1 700 emplois dans le commerce de détail spécialisé. Stable sur 10 ans (moins 345).

Un poids important dans le Val-de-Marne avec un nombre d'établissements en hausse.

En 2004, la filière comptait 3 568 établissements, soit 12 % du département.

Au 1^{er} janvier 2004, deux branches se distinguent. L'une par son nombre d'établissements, l'autre par son poids en Ile-de-France.

Plus de 2 000 unités dans la Restauration Hors Foyer (RHF).

Le commerce de gros avec 607 établissements (32 % de l'Ile-de-France).

L'Industrie agro-alimentaire

Elle compte 92 établissements en 2004. En diminution sur 10 ans (moins 26).

La filière peut compter sur des entreprises « de poids » implantées dans le Val-de-Marne.

Si la majorité des entreprises présentes dans le département sont des PME, certains majors de la profession y sont implantés à l'image de Pernod, de Marie Surgelés, Danone ou de Bio Springer.

De grands noms du commerce de gros alimentaire sont installés dans le département, à l'instar de Pomona.

PEUT-ON PARLER D'UNE LOCALISATION STRATEGIQUE ?

C'est une localisation stratégique à deux titres : par la richesse de ses infrastructures (1), et par la qualité et la quantité des activités implantées dans cette zone (2), ces deux facteurs s'alimentant l'un l'autre.

1) Le Val-de-Marne est un carrefour incontournable, grâce à la richesse de ses infrastructures, sa localisation géographique en faisant un passage quasi obligé.

La densité du réseau routier du Val-de-Marne représente un atout indéniable.

Les autoroutes A6 a et b (2X6 voies) et A4 (2X5 voies) sont les seuls tronçons du réseau francilien à dépasser les 200 000 véhicules/jour.

L'A86 supporte un trafic de 110 à 140 000 véhicules/jour.

La présence d'Orly, 2^{ème} aéroport international de France et le 5^{ème} en Europe avec plus de 23 millions de passagers par an, 210 000 mouvements aériens, 121 000 tonnes de fret et 27 000 emplois ;

Et enfin un réseau fluvial très important avec notamment le port de Bonneuil.

De tels atouts se conjuguent à la proximité du département avec Paris et à la densité de son réseau ferroviaire et confère au Val-de-Marne une position privilégiée pour attirer les entreprises de la filière agro-alimentaire au sens large.

2) Par la qualité et la quantité des activités implantées sur cette zone.

Le MIN de Rungis fait partie intégrante du pôle Orly-Rungis qui est le deuxième pôle d'emplois d'Ile-de-France après la Défense avec plus de 5 500 entreprises et environ 68 000 emplois.

Afin d'illustrer l'importance de ce pôle, il suffit de se rendre compte que son aire d'attraction draine des actifs depuis tous les départements de la région Ile-de-France.

Il s'agit d'un tissu économique très dense, entièrement dédié à l'activité avec la présence de :

- la plate-forme aéroportuaire d'Orly, 2^{ème} aéroport international de France et le 5^{ème} en Europe avec plus de 23 millions de passagers par an, 210 000 mouvements aériens, 121 000 tonnes de fret et 27 000 emplois ;
- le marché d'intérêt national (M.I.N.) de Rungis qui est le premier Marché d'Intérêt National en France et le plus grand marché de produits frais du monde. Il abrite près de 1 500 entreprises et emploie plus de 12 000 personnes pour un chiffre d'affaires supérieur à 7 milliards d'euros..
- le parc d'affaires de la SILIC, le plus important parc privé locatif d'Europe avec 350 000 m² de bureaux et de locaux mixtes. Il accueille 350 entreprises et 11 000 emplois environ ;
- la plate-forme logistique SOGARIS, la première plate-forme multimodale créée en France, qui assure la distribution de la moitié sud de l'Ile-de-France, regroupe 200 000 m² de surfaces d'entrepôts, quais et bureaux et engendre un transit de 3 millions de tonnes de fret par an ;
- le SENIA, zone d'activités complémentaire au MIN, d'une surface de 115 ha et EURODELTA, zone logistique en projet ;

- le centre commercial régional « Belle Epine », 1^{er} centre commercial européen avec près de 140 000 m² de surfaces de vente et plus de 20 millions de visiteurs par an ;
 - la zone hôtelière du DELTA. Elle représente la 1^{ère} zone hôtelière du département et regroupe 10 hôtels avec 2 000 chambres qui accueillent 1 million de clients par an.
- 1) **De plus, de véritables gisements de croissance existent en particulier dans les secteurs connexes tels que la recherche, la formation, la logistique, le conseil...**
- Le Val-de-Marne bénéficie de l'existence d'un pôle public scientifique et de recherche de premier plan

Avec des organismes tels que le GIS, Groupement d'Intérêt Scientifique de Maisons-Alfort (qui réunit l'AFSSA - Agence Française de Sécurité Sanitaire des Aliments dont le siège est à Maisons-Alfort, le CRITT IAA IDF - Centre Régional d'Innovation et de Transferts Technologiques, l'ENVA - Ecole Nationale Vétérinaire d'Alfort), mais également d'autres acteurs tels que l'INRA (Institut National de la Recherche Agronomique localisé à Ivry), le Val-de-Marne occupe une place de tout premier ordre sur le plan national.

- La restauration hors foyer

(La filière RHF comprend tous les secteurs d'activités qui regroupent la restauration des consommateurs hors de leur domicile).

Le potentiel du marché francilien de la restauration s'explique par l'importance de la population résidente ainsi que par le flux de la clientèle d'affaires et des touristes français et étrangers. La restauration collective, pour sa part, profite de la forte concentration de sièges sociaux, d'établissements scolaires et de structures de santé. Elle offre d'importants débouchés aux fournisseurs de produits alimentaires (grossistes spécialisés).

Ainsi on peut voir sur la carte l'importance de l'implantation des établissements aux abords de la capitale.